

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES DESDE EL DIA 15 DE OCTUBRE DE 1880.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla: 8¹/₂ mañana, 2²⁵ y mixto tarde.
De Manacor para Palma: 7³⁵ m. y 5¹⁵ l.
De Manacor para La Puebla: 3³⁵ (mixto), 7³⁵ mañana y 5¹⁵ l.
De La Puebla para Palma: 5, 8²/₂ m. y 5⁴⁰ l.
De La Puebla para Manacor: 4³⁵ (mixto) 8²⁰ mañana y 5⁴⁰ tarde.

PRECIO DE SUSCRICION

1²⁵ peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-1.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lúnes 4 t. Mahon.—Martes 3 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lúnes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS Á CINCO CÉNTIMOS DE PESETA LA LÍNEA.

LOS COMUNICADOS Á PRECIOS CONVENCIONALES.

OFICIAL.

La Gaceta del día 10 contiene las siguientes disposiciones.

Gobernacion.—Decreto promoviendo á inspector del cuerpo de telégrafos al director de seccion D. Francisco Cabeza de Vara y Alonso.

Ordenes confirmando la suspension del ayuntamiento de Córtes de la Frontera (Málaga) y 18 concejales del de Tarragona y levantando la impuesta á cinco concejales del ayuntamiento del Puerto de Santa Maria (Cadiz).

Hacienda.—Ordenes declarando caducadas dos cargas de justicia.

Fomento.—Orden aprobando el cuadro para la reorganizacion del servicio de la junta superior de mineria.

Otra aprobando la trasferecia de los terrenos del muelle de San Beltran de Barcelona, en favor de la compañía del ferro-carril de Valls á Villanueva y Barcelona.

Otra dando las gracias á Mr. Ernesto Kaps, por el donativo de un piano á la escuela de música y declamacion.

La del día 11.

Gobernacion.—Decreto concediendo tratamiento de excelencia al ayuntamiento de la ciudad del Ferrol.

—Orden confirmando la suspension del ayuntamiento de Alhucin de la Torre, y alzando la de los ayuntamientos de la Gineta y de Carlet.

Hacienda.—Orden habilitando el muelle de Batel, en el puerto de Cartagena, para el desembarque de maderas del extranjero.

Fomento.—Orden resolviendo la demanda presentada por D. Gregorio Redondo Diaz, sobre deslinde de una mina.

—Otra aprobando el acta de recepcion del puente provisional construido sobre el Ebro en la provincia de Logroño.

—Otra anunciando la subasta del ferro-carril de Salamanca á Portugal.

EDITORIAL.

MONS PARTURIENS.

No se alarmen los lectores, que ni la lava brama en el seno de la tierra, ni trepitan las rocas conmovidas por el vapor comprimido, ni se escapan mortíferas exhalaciones por las grietas de la pesada mole, ni fulgurantes nubes ocultan la vista, ni señal alguna se presenta de catástrofes inminentes.

A fuer de adversarios leales hemos de tranquilizar tambien al Gobierno, si en prevision de acontecimientos revolucionarios abultara por un instante el timón de la nave del Estado, que con próspero viento conduce por las revueltas sirtes del fusionismo policéfalo y con detrimento de la felicidad del pueblo apartara su mirada de la importante cuestion de candidaturas para dirigirla á las brumosas cumbres del Pirineo.

Pues si la naturaleza engendra siempre, su semejanza, el partido radical, montoncito de incoherente arena depositada por el limo de los demas partidos en las agitaciones de épocas anteriores, no puede dar á luz otra cosa que un pequeño animalito, en forma de pomposo manifiesto, cuyos artículos, tremebundos truenos para el iluso, medrosos chillidos serán al cabo si con oído imparcial se les atiende.

Porque ni los antecedentes justifican la necesidad de la conferencia progresista-democrática, ni su fin, de que se hace fastuoso alarde, conviene con el siglo que asuntos de esa clase requieren, ni los caracteres de que hasta ahora se reviste el *rendez-vous* de unos cuantos amigos, presentan otro sello que el del más festivo de los sucesos.

Por eso no queremos, no debemos, tratarlo en serio; no cansaremos al lector con sutiles investigaciones sobre los propósitos de los concurrentes, que esto fuera más difícil que hallar la piedra filosofal; no nos detendremos en comparaciones sobre las discordantes teorías de los Sres. Zorrilla y Martí, que toda comparacion es enojosa... para el primero, y en las comparaciones pierde siempre la parte más hábil y pícarosa del matrimonio.

Meros cronistas somos, y hemos de seguir siendo, de los escarceos radicales y á la verdad que el presente es todo lo apetitoso que desear pudiera el hipocondriaco más hurano.

Un filósofo de trascendentales, nebulosas concepciones, cuyas palabras ne esitan intérpretes y escoliastas como los del apocalipsis; un hombre de bien, franco, de rudas genialidades y un político audaz y conocedor profundo de la realidad de las cosas. ¡Bello conjunto, hermoso *banquet* que el radicalismo presenta á los ojos de la expectante Europa!

Por que, al decir de las gentes, corresponsales de los periódicos de todas las naciones caminan ahora con la

velocidad de la locomotora ó de la hélice en demanda de noticias, que desde sus voluminosas carteras marcharán con la velocidad de la electricidad á hacer gemir las máquinas de esos monstruos del periodismo que se llaman *Times*, *Daily-News*, *New-York*, *Herald*, et., etcétera, y no falta sino añadir que Gladstone y Bismark é Ignatieff se agitan en sus poltronas, sin acordarse para nada de irlandeses, socialistas, y nihilistas.

Y se exagera y exagera y parece que vamos á presenciar un consejo de anfitriones donde, ni aún faltan rapsodistas, que canten las glorias de la democracia-monárquica-republicana, puesto que Blasco, el poeta Blasco, bardo errante de la monarquía y la República, vá también á la frontera, no sabemos si rodeado de *ses enfants*, de aquellos noveles campeones de la idea (?) con que visitó al Sr. Martí. ¡Misterioso consorcio del géneo en todas sus manifestaciones!

Quizá á la hora en que vean la luz pública estas cuartillas nos haya dado el telégrafo, en su conciso lenguaje, noticias que servirían para hacer más cábalas y conjeturas que los geroglíficos egipcios ó que rompe-cabezas de la cuestion de Oriente.

Esperemos, que tiempo tenemos para llorar las desventuras del recién nacido; alegrémonos entre tanto á la vista de los preparativos del bautizo y de la algarazara infantil que por las calles cunde.

NO NOS SORPRENDE.

Pedir peras al olmo sería esperar que los hombres del fusionismo mantuvieran á todos en su derecho y administraran justicia sin consentir atropellos; que atropello grande es, y bien merece ser conocido, el que se ha cometido con los subalternos de Telégrafos, Sres. Gomez y Mestre, pues conservadores y fusionistas, allá se van todos, y lo mismo unos que otros interpretan la ley segun les conviene.

Creemos no es ningun delito ejercitar un derecho consignado en la Constitucion; ménos lo será el tratar de ejercitar ese derecho, y aún ménos cuando otros no sólo han tratado, sino que lo han ejercitado anterior y recientemente.

Presentados al director general de Comunicaciones varios proyectos de reforma por algunos jefes de Telégrafos, concibieron varios subalternos la idea de formular á su vez otro proyecto, y lo anunciaron por escrito á sus compañeros para que se nombrara una comision que, consultando previamente el parecer de todos los de provincias, estudiara la reforma conveniente y la sometiera á la aprobacion del ministro. Al efecto se presentaron en la noche del día 7 al director de servicio para que, poniéndolo éste en conocimiento de todos los jefes nombrarán los mismos un individuo de cada una de sus clases que se unieran á ellos, á fin de que, estando la comision compuesta de individuos de todas las clases del Cuerpo, fuera el proyecto lo más concienzudo y perfecto posible y armonizara mejor todos los intereses.

Noticioso aquella misma noche el Sr. Alonso Prados, jefe interino del gabinete Central, del pensamiento de los subalternos, censuró tan licito y noble propósito, lo calificó de rebelion, y se marchó á participarlo al director general, llevándole el anuncio en que se consignaba tan horrendo crimen.

El resultado ha sido el siguiente: el día 8, antes de haber trascurrido doce horas, recibieron los Sres. Gomez y Mestre su traslado para Valencia y Zaragoza, respectivamente, concediéndoseles cuarenta y ocho horas para su presentacion en dichos puntos.

No podian esperar otra cosa los subalternos de su deseado director. ¡Ni el derecho de querer formular una peticion!

Y como este hecho es el colmo de lo arbitrario, lo exponemos sencillamente, omitiendo las consideraciones á que dá lugar, ¡¡¡que ya llegará el día de la justicia y se hará cumplida á todos!!!

(De *El Mundo Moderno*.)

NOTICIAS.

—El gobierno frances ha adoptado una resolucion referente al uso de cruces y condecoraciones españolas en territorio de la República. Segun parece D. Carlos de Borbon, bien por obtener recursos que algunas veces suele andar escaso, ó para premiar la lealtad de sus fieles y errantes súbditos, concede cruces y mercedes de hábito, cual si fuera rey de verdad.

Para evitar este comercio, el periódico oficial de la República francesa ha publicado un edicto, que segun la prensa de Paris, será reproducido integro por la *Gaceta de Madrid*, previniendo á cuantas personas usen condecoraciones españolas que han de exhibir los diplomas y reales órdenes de concesion.

—Dice *El Estándarte* contestando á *La Iberia*:

«Pues bien, esa acusacion de carlistas hecha á los individuos de la *Union Católica*, ni esta probada ni es prudente hacerla cuando ellos mismos han dicho de un modo solemne y bajo sus firmas que la asociacion que han formado no tiene carácter ni fin politico de ninguno especie. Desde luego conocemos nosotros á muchos individuos de la *Union Católica* que ni son carlistas ni lo han sido nunca. Por lo demás: hasta ahora el partido liberal-conservador no ha decidido nada en punto á unir sus votos en las urnas con los de otro partido.»

Tiene razon nuestro colega. La *Union Católica* no es carlista. Nacida bajo los auspicios de la política conservadora, está formada en su inmensa mayoría por carlistas arrepentidos, que han encontrado cómoda la evolucion á que fueron invitados el Sr. Pidal, con el beneplácito del Sr. Cánovas, en su célebre excitacion á las *honradas masas*; dando entrada en la administracion pública, con pingües destinos á los mismos que poco antes eran los principales agentes de la insurreccion carlista; haciendo á la par, por vía de contrapeso, la deficiencia de partidos ilegales para aquellos que no se plegaron nunca ante las arbitrariedades de la política personal de los conservadores.

—*La Correspondencia Ilustrada* ha dicho, contestando al cargo hecho por un periódico conservador al gobierno de proteger á la democracia, que si los ministeriales la protegen es porque les dá la gana.

Más como observa otro colega, es muy de agradecer ese propósito pero hasta ahora la democracia no ha visto esa proteccion.

Afortunadamente no la necesita; más bien puede concederla.

Dando noticia *El Siglo* de que la prensa canovista no se ocupa de otra cosa de que la cuestion referente á la disolucion de Córtes, dice que este es asunto fallado.

Una esperanza ménos para los que todavía sueñan con ver en manos del Sr. Cánovas el decreto de disolucion.

—De *La Epoca*:

«Algun periódico habla de conspiraciones carlistas descubiertas. Los carlistas saben que ahora son impotentes: otras circunstancias son las que ese partido necesita para meditar algo con éxito.»

Pues si el colega conservador reconoce que los carlistas son ahora impotentes, ¿por qué no hace muchos días han procurado alamar la opinion algunos periódicos conservadores dando cuenta de próximas agitaciones carlistas?

—Leemos en un colega:

«El general Martinez Campos se ha propuesto poner á prueba la paciencia de los constitucionales.»

Se ha empeñado en ser rey absoluto de su departamento y no da cuenta de sus determinaciones á los compañeros que comparten con él la responsabilidad ministerial, segun la Constitucion.

Pero el general no entiende de Constituciones, porque dice que para eso es general.»

Nos resistimos á creer semejantes afirmaciones, porque de ser no dejan en muy buen lugar ciertas condiciones de carácter que deben tener los compañeros de gabinete del general.

—Asegúrase que está definitivamente acordada la jubilacion del marqués de Reinos.

¿Irá ahora de veras?

Si así fuera no es dudoso ver vacante la plaza hasta que pase á ocuparla el Sr. Alonso Martinez, á lo que parece, imitador del procedimiento de su antecesor.

La situacion ganaria.

—Parece que el Sr. Albareda se arrepiente de algunos de sus proyectos en beneficio de las mejoras reclamadas por nuestra abatida agricultura, segun se desprende de la siguiente noticia de *El Correo*:

«No es cierto, como aseguran algunos colegas, que el gobierno haya resuelto todavía las provincias en que se han de establecer las escuelas prácticas de agricultura, porque el real decreto de 14 de Mayo lo que determina es que las corporaciones provinciales que lo soliciten tienen tiempo de hacerlo hasta el 15 del actual, y pasado este plazo, el ministerio de Fomento resolverá en vista de las instancias que se hayan presentado; las provincias en que deben instalarse dichos establecimientos, segun las garantías que ofrescan al gobierno.»

Se nos figura que el Sr. Albareda en los asuntos de su departamento se va pareciendo al andaluz del cuento.

Empezó prometiendo mucho, y acabará por hacer sobre poco más ó ménos, lo que sus antecesores.

UN ALCALDE MODELO.

Existe en un pueblo, cuyo nombre no citamos ahora, pero que citaremos si el caso llega, un alcalde que fué sagastino primero, zorrillista despues, carlista más adelante y alcalde casi siempre.

Personas que se dicen bien informadas aseguran (aunque nosotros no nos atrevemos á creerlo) que en las cuentas municipales de alguno de los años en que el aludido fué alcalde, figuran como gastos lo que comieron, bebieron y fumaron diez

días antes de las elecciones y algunos días después, los electores que apoyaban al Ayuntamiento. Procesado el tal por arbitrariedades cometidas en unas elecciones municipales, fué indultado de lo recordamos que pena por don Amadeo de Saba-
boya.

Omitimos más pormenores, aunque más y más curiosos podríamos darlos, porque bastan los aducidos para formar idea exacta de lo que es el señor alcalde como político y como administrador.

Para juzgarle como capacidad y como alcalde, basta y sobra con el bando que en las Casas Consistoriales del pueblo se ha fijado y que copiado literalmente, con su misma ortografía (?), reproducimos á continuación.

Dice así:

«D. N. N., Alcalde Constitucional de esta población, ordeno y mando, que abiendo sabido, que algunos vecinos, de la misma, se encuentran en un estado alarmante, y amenazador les ynicia y alarman, tres ó cuatro onbres que abusando del Gobierno que felizmente, nos rige, y pretestando, que son Republicanos Federales engañan á los inocentes y onbres de pocas luces sin conprender estos, que los que propagan es tan doctrinas son onbres que estan axorbiendo el jugo de nuestro sudor por espacio de cinco ó seis años y conprediendo que esto no pueden llevarlo apuro efecto con el ayuntamiento que yo tengo el onor de presidir; que abiso á mis queridos conbucinos en las reuniones que tienen de propaganda no se dejen engañar, e dispuesto que desde este dia proibo todas las reuniones que con el cararzte, de propaganda se reunan; en el Vien entendido, que aunque mesea doloroso, le inpongo al amo de la casa veinte y cinco pesetas demultra y lo que las leies dispongan á la desovedencia lo que ago saber á este vecindario para los casos oportunos. A...Maio 31 de 1881.—El Alcalde, N. N.—(Sello de Alcaldia.)»

Tal es el Alcalde, tal es la autoridad nombrada por el señor gobernador de la provincia.

¿Teniamos razon en llamarle alcalde modelo?
(De El Mundo Moderno)

EXTRANJERO.

INGLATERRA.

La situacion en Irlanda sigue adquiriendo cada dia mayor gravedad.

En Schull, extremo occidental del condado de Cork, ha habido sérios disturbios con motivo de haberse esparcido el rumor de que se iba á prender al padre Murphy, cura de la parroquia. A pesar de que el padre Murphy, exhortó el mismo á sus defensores á dispersarse y á volver pacíficamente á sus hogares, millares de personas fueron á cortar los hilos telegráficos, destruir los puestos de policia é inutilizar los caminos por los que se decia que el padre Murphy iba á ser conducido á Bantry.

Se habian enviado tropas de Cork á Schull; pero el telégrafo anuncia hoy que en Cork mismo habia ocurrido un motin.

El gobierno viendo que se extiende la agitacion en Irlanda, trata de luchar prohibiendo los «meeting» agrarios y poniendo en vigor la ley de coercion en nuevos condados.

La Gaceta de Dublin ha publicado últimamente una proclama prohibiendo un «meeting» agrario que debia verificarse en Mullingar condado de Westmeath, porque en opinion del gobierno, esa reunion tenia por objeto impedir por intimidacion, amenaza ó violencia la ejecucion de la ley.

Otra proclama declara sujetas á la ley de coercion tres baronias del condado de Meath y todo el King's County, lo cual es reconocer que la agitacion se ha propagado á la parte central y oriental de Irlanda.

Por su parte, la Liga no desmaya, á pesar de ser reducidos á prision muchos de sus miembros influyentes, y no le falta dinero.

El tesorero ha manifestado en una reunion celebrada el martes en Dublin, que en solo la semana anterior habia recibido 1.400 libras esterlinas.

En la misma semana, el número de los desahucios ascendió á doscientas personas, que formaban cuarenta y nueve familias.

La Liga votó fondos para socorrerlas.

Entretanto, el ministerio, á pesar de la recrudescencia de disturbios, cuenta con el proyecto de ley agraria como con una panacea capaz de apaciguar los desórdenes.

En un discurso que pronunció el martes el ministro de Comercio, Mr. Chamberlain, delante de sus electores de Birmingham, defendió la politica seguida por el gobierno en Irlanda, y renovó la declaracion formal de que el gobierno se retiraria si fuese desechado el proyecto de ley agraria.

BULGARIA.

Segun noticias de Sofia, el principe no se ha desalentado por la gran agitacion que se ha levantado contra sus planes.

Sin embargo la agitacion continúa en el pais contra esos planes inconstitucionales. Ciento sesenta estudiantes de la academia de Agram han presentado un mensaje declarando que los búlgaros emplearán todos los medios que esten en su poder y derramarán su sangre por conservar los derechos que han adquirido, y muchos aiputados han enviado telegramas en el mismo sentido.

La situacion general se considera muy grave, y se vá á declarar todo el principado de Bulgaria en estado de sitio.

Esto quiere decir que se prepara un golpe de Estado por medio de la fuerza, si las poblaciones no se someten á las voluntades del soberano.

En la aeventualidad probable que la asamblea nacional las rechace y que el principe persistiera en su propósito de no admitir transaccion alguna y bajar del trono, principian á circular nombres para ocuparle, ya en el caso de que la misma Asamblea lo resolviese, ya de que las potencias tomasen un acuerdo.

LOCAL.

«El Demócrata» de ayer pregunta. ¿Quién no sabe que El Demócrata ha tratado siempre con la deferencia y el respeto debidos al partido federal de aquí y de toda España.....»

El Demócrata de 2 de Marzo de 1880 contesta: «Si en lugar de hallarse fanatizados por un ideal de Federación que no comprendian ni podian comprender, y en lugar del culto largo tiempo rendido por la democracia entera á la tradicion jacobina, de fuerza, de violencia

de insurreccion y de dictadura etc.»

«En una palabra, por mas que nos duela tener que decir tan duras verdades á nuestros antiguos y verdaderos amigos, que ellos son los aliados de la reaccion, los únicos verdaderamente peligrosos enemigos de la democracia.

«Ellos como los jesuitas..... etc.»

«Ellos tienen por licita la dictadura, el despojo, la destruccion por el hierro y el fuego de las clases que consideran enemigas del pueblo.»

Es imposible como se ve tratar con mayor deferencia y respeto debidos al partido federal.

De la fuente de la plazuela de San Gerónimo

aunque en pequeña cantidad pueden sacar agua: algo es algo, más los vecinos de aquel punto y sus inmediaciones se quejan del estado en que está la bomba ó aparato, que cuando funciona, hace un ruido infernal, es pues necesario que cuánto antes se arregle dicho aparato, al que han dado en llamar despertador.

Ayer á las once de la mañana fué arrojado por

las aguas á la playa de Cala-Mayor el cadáver de un hombre; un bote lo recogió ó mejor dicho lo remolcó hasta Porto-pí donde lo ataron con una cuerda á las rocas de la orilla; dióse aviso á las autoridades judicial y de marina é ignoramos las causas que pudieran impedir se constituyera inmediatamente el Juzgado en aquel sitio; el caso es que á las ocho de la noche continuaba el cadáver en el agua á merced de los cangrejos y camarones sin que la autoridad competente hubiese parecido á practicar las oportunas diligencias.

La persona que digimos ayer que murió en casa

de un amigo que á altas horas de la noche lo recogió creyéndole beodo, falleció victima de un ataque cerebral.

Nuestro colega «La Opinion» dedica un razo-

nado artículo á la incuria con que el gobierno mira al escelente puerto de Mahon, el primero del Mediterraneo segun el parecer del célebre marino Doria, á quien debe nuestra patria tantas glorias.

No trascribimos el citado artículo por su estension pero estamos completamente de acuerdo con cuanto en él se consigna, dada la actual administracion de la Hacienda.

El contratista del riego continúa disfrutando

del agua de las fuentes públicas de que se ven privados los vecinos de tantas calles, y que un dia quizás no lejano pedirán al Ayuntamiento inútilmente los habitantes de todo el resto de la poblacion.

Continúa el sistema de insertar en varios pe-

riódicos de esta localidad, sueltos notoriamente inspirados, sinó escritos, por una misma persona, en que se asegura que las noticias de que se han hecho eco EL COMERCIO y La Opinion tocante á la Colonia Agrícola carecen de fundamento.

Aserciones de esta clase hechas por periódicos que no son órganos oficiales de una institucion, y no estampándose al pié firma alguna á nadie comprometen, es táctica gastada la de intentar torcer la opinion pública con media docena de gacetillas.

Sentimoslo por la institucion que con placer vimos iniciar, pero con este sistema solo se alcanzará la suscripcion de los incautos.

Y es más aún; aunque se llegara á conseguir que la suscripcion se cubriera, aunque la sociedad se organizara, y aun cuando al plantearse se desvanecieran las sospechas surgidas sobre el objeto que al establecerla se proponen sus iniciadores, tendríamos el derecho de quejarnos de la Junta organizadora que no ha querido tener la atencion con el público de contestar á algunas preguntas que con ánimo de desvanecer ciertas dudas, les hemos dirigido públicamente con intencion recta y forma intachable.

Como ampliacion de la noticia que publicamos

sobre el robo cometido en el colegio de Nuestra Señora de Lluch podemos añadir, que los ladrones tuvieron la astucia de aprovechar la triste soledad en que se hallaban aquella noche las habitaciones señoriales. Que habiendo penetrado en las mismas, para asegurar su retirada atrancaron la puerta que comunica con la crujía superior; y forzando el cajon central de una mesa que contenia unos quinientos duros, se contentaron al parecer con tal cantidad, puesto que los cajones laterales no ofrecieron indicio alguno de forzamiento. Que apercibidos del robo ya en la mañanita del lunes, no fué denunciado al Juez municipal hasta la noche del martes, mediante oficio suscrito por el cabo de la guardia civil del puesto de Selva. Que el minucioso reconocimiento por guardias civiles practicado en un cuarto de la crujía inferior del Colegio, e. el estanco y en la casa del predio Cal Amitjer, parece no confirmó las sospechas que lo motivaron; pues si bien se detuvo á dos pollensines, fueron puestos en libertad, despues de

haberles tomado la correspondiente declaracion. Y por último, que la causa fué remitida al Juez del partido de Inca, quien probablemente fallará su sobreesimiento. *Relata referimus*, dispuestos siempre á rectificar cualquiera inexactitud que hayamos cometido en los detalles del mencionado robo.

Un concejal propuso en la última sesion celebrada por nuestro Ayuntamiento, que los serenos figuren en el capitulo de Personal de policia de seguridad en vez de figurar en el de Personal de alumbrado.

Y en efecto: como los serenos prestan por la noche idénticos servicios á los que corresponden á la Guardia municipal durante el dia y como la Sociedad de Gas tiene sus faroleros propios, y los contratistas del alumbrado de petróleo, deben cuidarse de la limpieza y conservacion de los faroles, y de encenderlos y apagarlos, resulta que los serenos nada tienen que ver con el alumbrado público, y su mision es velar por nuestra seguridad durante la noche..... quedó desechada la proposicion del señor concejal.

Y dadas las costumbres de nuestro ayuntamiento no podia ser de otra manera.

Un carruaje que pasaba ayer tarde por las cercanias del Borne dió un violento choque contra uno de los bancos del paseo, que dejó destrozado.

En la puerta de San Antonio atropelló un carruaje ayer á las doce de la mañana á una niña de dos años.

Ayer tarde fueron bendecidas cuatro campanas dos para San Juan, una para Manacor y otra para la Merced, en la iglesia de San Juan.

Esta mañana á las nueve ha llegado el vapor «Maria» procedente de Argel conduciendo veinte y dos pasajeros, 1.237 carneros y algunos bueyes y caballos, además de otros efectos.

Veremos si al último se dejará en esta poblacion sentir la influencia del ganado que se introduce, bajando los carniceros el precio de la carne.

Impresiones de un filarmónico.

A la hora anunciada se verificó ayer el concierto que *La Tertulia* tenia proyectado y á él asistimos invitados por el Sr. Presidente de la sociedad por cuya invitacion le damos las mas espresivas gracias.

En la imposibilidad de hablar de todo y de todos nos permitiremos tan solo algunas indicaciones sobre el éxito de la velada.

La sinfonia de *Suppé, El Poeta y el Aldeano* muy bien interpretada, muy bien colorida pero en nuestro concepto en algunos demasiado fuerte y en el final sobre todo hemos reparado un poco de falta de seguridad.

El Sr. Espinosa en la romanza de *la Forza del destino* estuvo muy bien, son bastantes conocidas sus condiciones musicales para necesitar de nuestras alabanzas.

El duo de violines sobre motivos de *L' Africana* por los Sres. Forteza y Rousset estuvo admirable dadas las dificultades que en sí encierra dicha pieza en nuestro concepto, es mas difícil que bonita, no obstante, nos hemos alegrado de oirla.

La romanza cantada por el Sr. Valenzuela, muy bien; de paso le diremos que haga caso omiso del público y saque toda su voz que es bonita y agradable.

Dió fin á la primera parte *Una noche en España* del Sr. Bruschetti linda pieza que la sociedad ha hecho imprimir regalándola á las señoras que asistieron al concierto. Si bien dicha pieza no reviste mucha orijinalidad por apoyarse sobre motivos muy conocidos, no obstante revela en su autor talento y disposiciones nada comunes. Desearíamos oír algun trabajo suyo más sério.

La segunda parte empezó con el primer tiempo del cuarteto en *do menor* de Beethoven dirigido por el señor Bruschetti. El éxito nos entusiasmó: la direccion y la ejecucion estuvieron muy bien atendiendo á las dificultades de la obra y la poca costumbre que se tiene de tocar música de Beethoven.

La romanza de tenor *Ad un fiume* tuvo una interpretacion felicísima, damosle la enhorabuena al señor Escalas; nos pareció que dicha romanza era demasiado baja impidiendole en parte lucir sus buenas condiciones vocales.

El *Capricho húngaro* de *Ketterer* ejecutado en el piano por el Sr. Pinto nos hizo levantar de la silla para aplaudirlo y si el Sr. Pinto hubiera querido darnos gusto lo hubiera repetido.

La romanza *Postrazione* del Sr. Bruschetti estuvo muy bien interpretada por el Sr. Binimelis. Desearíamos oirla otra vez para emitir con acierto nuestra opinion. Nos pareció que el Sr. Bruschetti ha abusado en dicha romanza de los efectos de la instrumentacion cuidando muy poco del canto; á pesar de esto es una bonita romanza en la que hay algunos pasages algo atrevidos y de difícil ejecucion para la orquesta. Desearíamos oirla otra vez y reformaremos nuestro parecer.

La sinfonia de la ópera *Tutti in maschera* de *Pedrotti* fué el fin de fiesta: arreglada y dirigida por el señor Cussini no dejó nada que desear.

La concurrencia fué numerosa y escogida y los señores deseando que se repitan esas funciones.

En cuanto al sexo masculino observamos la asistencia de la mayor parte de las notabilidades musicales de Palma.

Los señores de La Tertulia nos dispensarán estos ligeros apuntes que hemos tomado á vuela pluma. La premura del tiempo nos imposibilita el ser más estensos y el temor de incurrir en nota de aduladores ó de descortes nos aconsejan que pongamos punto final.

Dice el «Isleño»:

«Ayer noche vimos dar un tropezón á una pobre mujer en la calle de San Francisco, que nos hizo recordar los muchos ratos que hemos perdido pidiendo al Ayuntamiento una mirada compasiva para aquel accidentado piso; y hoy con este motivo, volvemos al mismo tema, pues, aquella via no puede esperar mas tiempo la reparación de su empedrado.»

De la «Opinion»:

«Vino á parar á nuestras manos el billete número 2072, de una rifa, que á un real de vellón y bajo el protectorado de los Rdos. P. P. Jesuitas se celebró hace unos pocos dias en la Iglesia de M. ntesion cuyos principales lotes, son: Un santo Cristo, muy grande; Una Nra. Señora de Lourdes, idem; Dos bustos de los Corazones de Jesus y de Maria; La hermosura de Dios y su amabilidad; Escala para subir al Conocimiento de Dios; y otros varios.

Sabemos á quien tocó en suerte alguno de los lotes dichos; pero no conocemos Real Orden, Decreto, ni cosa parecida que les dé autorización para de esta manera sacar dinero á los fieles.

Como no sostenemos relaciones con quien seguramente podria decirnos algo, no preguntamos; pero sabiendo las buenas que con ella sostiene nuestro querido colega El Demócrata le suplicamos procure averiguar lo que haya sobre el particular dándonos las esplicaciones que crea convenientes.»

SECCION CIENTIFICA, INDUSTRIAL Y COMERCIAL.

NUEVA INDUSTRIA.—Se acaba de conceder patente de invencion en los Estados-Unidos, á una industria dedicada á construir edificios con la fibra del algodón verde de calidad inferior, restos de hilaza, desperdicios de las fábricas y todo cuanto no tenga empleo para los fabricantes de papel y de carton; con ellos se prepara una pasta que adquiere la solidez de la piedra, recubriéndola con una sustancia hidrófuga que se hace inalterable á la acción del agua y humedad.

Estas casas ensayadas en América con buen resultado, reúnen la solidez de las construcciones de mamposteria y cuestan la tercera parte. Además, el liquido solidificante de la pasta tiene tambien la propiedad de hacerla incombustible, lo cual es una ventaja de importancia para toda clase de construcciones.

PROGRESO.—Mr. de Lesseps ha formado un plan para civilizar el Africa por medio del telégrafo. Se establecerán estaciones para fines científicos y trasmision de noticias desde la costa al interior. Las estaciones se unirán con alambres, cuyo planteamiento será anterior á la construcción de ferro-carriles, de modo que estos alambres serán para Africa, dice Mr. de Lesseps, lo

que son para Australia y para los rusos en el Asia central, verdaderos conductores de la civilizacion.

ADELANTO.—Acaba de inventarse en Nueva-York una máquina que hace al dia 100,000 cigarros, ó sea el trabajo de 60 buenos cigarreros; el gran aumento que ha tenido el consumo de este artículo en los Estados-Unidos, hacia necesario que se sustituyera el trabajo mecánico al manual, disminuyendo proporcionalmente os gastos de producción.

ELECTRICIDAD.—Un paso mas se ha dado para su aplicacion al alumbrado de estaciones de ferro-carriles en Inglaterra. Diez nuevas luces de Jablockff se han agregado recientemente á las ya instaladas desde hace algunos meses en la estacion de Charing Cross de Londres, con las cuales asciende á setenta y cinco el número de las que están hoy funcionando, y dentro de poco se agregarán diez en la estacion de Chelsea.

JUNTA ORGANIZADORA

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA. Tesoreria.—Continuacion de los donativos remitidos para la tómbola.

D.ª Francisca Terrasa de Pinto: una palmatoria de metal blanco.—Un par de pendientes.—Un medallon.—Medio aderezo negro.

D.ª Josefa Aguiló de Piña: un abanico.—Dos pulseras de concha.—Medio aderezo negro.—Una corbata punilla.

D.ª Rosa Forteza y Valenti: 7 abanicos.—Una corbata puntilla.—Un alfiler de concha.—Una bandeja.—Dos botellas de tocador.

D.ª Josefa Comellas: dos grabados con marco dorado.—Una lámina de los Mártires de la libertad española.

D.ª Concepcion Salvá: dos piezas canto de piano.—Medio aderezo.—Un medallon.

D. José Taronji: una cuchara de plata para pescado.

D. José Luis Aguiló: un cuadro al oleo con marco dorado.

D. Manuel Forteza: 6 abanicos.—Medio aderezo negro.—Una corbata para Señora.—Cuatro jarros de porcelana.—Dos bandejas.

D.ª Margarita Ripoll: un abanico.

D.ª Luisa Pujol: una pulsera metal dorado.

D. Jorge Anckermann: una correa.—Un timbre.

D.ª Dolores Fargas: un corte para zapatillas.—Una pieza randa.

D. Narciso Fuster: un album.

D.ª Carmen Villalonga, viuda de March: 6 abanicos.

D.ª Josefa Garcia: 2 pesetas 50 céntimos.

D. Lucas Amorós: 5 pesetas.

D.ª Francisca Forteza: 2 pesetas.

D. Jaime Piña: 5 pesetas.

D.ª Catalina Marce: una peseta.

Don N. N.: una peseta.

D.ª Magdalena Palmer de Garcia: 5 pesetas.

D. Francisco Mateu: 8 pesetas 50 céntimos.

D. Antonio Cladera: 5 pesetas.

D.ª Esperanza Estachos: 2 pesetas.

D. Basilio Perez: una peseta.

D. Antonio Ramon: 4 pesetas.

D. Andrés Reinés: 3 pesetas.

D. Francisco Mateu: una peseta.

D.ª Catalina Binimelis: una peseta 85 céntimos.

D.ª Maria Rosa de Oliver: un abanico.—Una boquilla.—Un portamonedas de marisco.

D.ª Francisca Fons, viuda de Roca: un portamonedas marisco.—Una cestita.

D.ª Antonia Olivar de Villalonga: dos jarros de porcelana.

D.ª Maria Ignasia Sampol de Riera: un estuche de madera con efectos de plata.

En la portería del Gobierno de provincia se admiten los donativos que cualesquiera vecinos tengan á bien remitir con el espresado objeto desde las nueve á las dos de la tarde.

Palma 11 Junio 1881.—El Tesorero, Miguel Bauló.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL COMERCIO.

Varias personas que se han sentido aludidas por un escrito titulado Conversación pillada al vol que el sábado último publicó el semanario L' Ignorancia se han acercado á nuestra Redacción rogándonos la insercion del siguiente comunicado.

Es cierto que varios industriales que se tienen por personas decentes y honradas fueron á Trinidad á pasar un dia de asueto y de divertimento en que se entregaron á la expansion propia de amigos y personas de confianza que salen de la capital, pero no contiene verdad el que según dice el citado periódico, rompiesen muebles ni cometiesen atrocidad alguna, pues si no lo quiere creer L' Ignorancia que se vea con los posaleros de aquel sitio y les pregunte si les causamos el menor perjuicio y si quedaron descontentos de nosotros y verá como caen por tierra todas sus lamentaciones de beata é improprios contra determinadas personas.

Rogamos á L' Ignorancia que otra vez se entere mejor de los cuentos que quiere vender al público por realidades y se vaya á informar de los hechos con personas de mas crédito y honradez que la que le sirvió de oráculo en este caso: no porque se nos presenta con el hipócrita nombre de L' Ignorancia le ha de estar bien el decir lo que le viene á los mientes sin mas motivo sino porque á un ignorante todo le está bien.

Decimos esto porque entre nosotros habia un Judas, que se convidó ó le convidaron, de estos que despues que han comido, bebido y besado y lami lo entregan á sus enemigos á los que les han saturado el vientre. Este sujeto nos escusamos de nombrarle porque demasiado le conoce el público por sus enredos, manejos y embrollos solapados que van siendo demasiado abusivos. Este tal confidente que ha manifestado tales embustes á los redactores de L' Ignorancia es un alcalde sin vara, un municipal sin sable, un inspector de todo sin nombramiento y sin sueldo fijo; por conclusion es un ex-clérigo á quien por su buena conducta despojaron de los sagrados hábitos y con esto queda dicho lo.

Uns bon allot—una fló d' aroma—un nom de fruit molt estimat y otros compañeros.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 14 á las 5:15 t.

(Recibido á las 6:8 t.)

Se ha nombrado la Comision para la reforma arancelaria.

Se adelantará la marcha de la Corte á la Granja.

Ha sido salvado el vapor Alicante.

Se trata del desestanco en Filipinas.

El sitio en que comian los niños era una gran sala embalsada, en cuyo extremo habia una caldera, de la cual, el jefe del depósito, cubierto con un delantal y auxiliado por una ó dos mujeres, sacaba los platos á las horas de comida. Cada niño recibia una pequeña escudilla llena, y nunca más; á excepción de los dias de fiesta, en los cuales habia como plus, dos onzas y cuartito de pan; las escudillas nunca tenian necesidad de ser lavadas: los niños las pulian con sus cucharas hasta que llegaban á estar rebozadas; y cuando habian concluido esta operacion, que jamás era larga, porque las cucharas eran casi tan grandes como las escudillas, permanecian en contemplacion ante la caldera con ojos tan ávidos, que parecian devorarla con sus miradas. Y se lamian los dedos para no desperdiciar algunas gotitas de los puches que habian podido adherirse á ellos. Los niños tienen un excelente apetito, por regla general: Oliverio Twist y sus compañeros sufrieron durante tres meses las torturas de una lenta consumcion, y el hambre condujo por extraños viarios hasta el punto de que un niño, alto para su edad y poco acostumbrado á una existencia semejante, (porque su padre habia tenido una pequeña tienda portatil de

ro de habitantes del depósito de mendicidad disminuyó mucho, y los administradores se hallaban exasperados. —Supongo rezais todas las noches vuestras oraciones, dijo otro caballero con voz de mal humor, y yo que lo haceis como buen cristiano por aquellos que os alimentan y se cuidan de vos? —Si señor, balbuceó el niño. El caballero que acababa de hablar tenia razon: hubiera sido efectivamente necesario que Oliverio fuese un buen cristiano, y hasta un cristiano modelo, para rezar por aquellos que le alimentaban y le cuidaban; pero no lo hacia, porque no se lo habian enseñado. —Está bien, dijo el presidente de semblante rubicundo; estais aqui para vuestra educacion y para aprender un oficio provechoso. —De manera que, mañana por la mañana á las seis empezareis á limpiar estopa, dijo el aviagrado señor del chaleco blanco. —Hacer limpiar estopa á Oliverio era como los dos beneficios que se le concedian: agració uno y otro con un profundo saludo á pues á una gran sala del hospicio, en la cual, sobre una cama muy dura, se durmió sollozando; prueba brillante de la suavidad de las leyes de nuestra patria, que no impiden á los pobres el dormir! —Pobre Oliverio! Dormido en la feliz ignorancia de lo que ocurría en torno suyo, no

tidad demasiado crecido para permanecer aqui, el consejo ha resuelto hacerle volver al depósito, y yo mismo he venido á buscarlo. Tradémelo inmediatamente. —Vais á verle enseguida, dijo la señora Mann, abandonando la sala. —Oliverio, que durante ese tiempo habia sido desembarazado, por lo ménos en cuanto cabia hacerlo de una vez, del mugre que cubria su semblante y sus manos, fué muy pronto introducido por su cariñosa protectora. —Oliverio, saludad al señor, dijo la señora Mann. —Oliverio saludó á un tiempo al bedel en su silla y al tricornio sobre la mesa. —Queréis venir conmigo, Oliverio? dijo el bedel con majestad. —Oliverio estaba por decir que no pedía más que elirse, no importa con quien, cuando, alzando los ojos, reparó en una mirada detrás de la señora Mann, que se habia colocado el pinto con furor; él comprendió desde luego lo que aquello significaba, porque aquel pinto habia sido aplicado con frecuencia sobre sus espaldas para no haber quedado profundamente grabado en su memoria. —Y la señora Mann que no vendrá conmigo? preguntó el pobre Oliverio. —No, esto es imposible; pero irá á veros de cuando en cuando.

se deslizaban de sus ojos, y saludó á la mesa del Consejo. —Vuestro nombre, chiquitín? dijo el caballero que ocupaba el sillón. —Oliverio tuvo miedo á la vista de tantos caballeros, y permaneció cortado. El bedel le aplicó en las espaldas un nuevo golpe que le hizo llorar; así es que contestó con voz muy baja y temblorosa, por cuyo motivo un caballero de chaleco blanco dijo que era un idiota, lo cual era un excelente medio para inspirar alguna confianza al niño e volverle su tranquilidad. —Escuchadme, chiquitín, dijo el presidente: supongo que estais enteramente huérfano? —Qué quiere decir esto? preguntó Oliverio. —Este niño es idiota, ya estaba yo seguro de ello, dijo el caballero del chaleco blanco con tono perentorio. —Oh! dijo el caballero que primero hablara;—sabéis que no tenéis padre ni madre, y que sois criado á expensas de la parroquia, no es cierto? —Si, caballero, contestó Oliverio, llorando amargamente. —Pues porqué llorais? preguntó el caballero del chaleco blanco. (Efectivamente, era aquello muy extraño: Oliverio: que tenia en realidad aquel niño para llorar de tal modo?)

ESTADISTICA.

ESTACION METEOROLOGICA DE PALMA.

Dia 15 de Junio de 1881.

Table with columns: BARÓMETRO, TERMÓMETRO, VIENTO, ESTADO DEL CIELO, Mar. Values include 62.3 M.milímetros, 26.0 Centígrados, N.-O., Nubes, Tranquilo.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 14 Junio.

Table of stock prices (ACCIONES) for various companies like Aluminado por Gas, Alfombra, Camino Mallorca, etc. Columns include CAPITAL, DESEM. BOLSO, Ojo, VALOR DE LA ACCION.

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 14.

Table of exchange rates for Interior, Exterior, Bonos, BOLSIN DE LA TARDE DEL DIA 14, BOLSIN DE LA NOCHE DEL DIA 14, and various actions like Interior, Acciones del B. H. Colonial, F. C. N. de España.

CARRUAJES FUNEBRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados ayer dia 14 Junio 1881.

Table of funeral carriages (CARRUAJES FUNEBRES) with columns: En carruaje de, Varones, Hembras, Total, Pesetas, Cents. Totals: 4, 1, 5, 64, 0.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Dia 13.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

De Ibiza en un dia laud S. Jaime, de 21 ton., pat. Miguel Prats, con 4 mar. y sal. De Cardiff en 16 dias bergantin goleta Carmen Gobian, de 114 ton., cap. D. Francisco Franco, con 7 mar. y carbon mineral.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Para Barcelona vapor Jaime II, de 239 ton., cap. D. Benito Pumar, con 20 mar., balija y efectos. Para Ciudadela laud S. José, de 15 ton., pat. Antonio Balvés, con 3 mar. y carbon. Para Santa Pola laud S. Agustin, de 23 ton., pat. Francisco Sampere con 7 mar., 6 pas., carbon y efectos.

ANUNCIOS.

A los aficionados á la caza.

En el almacén de ferreteria de José Prats, Quint 13, Palma, se acaba de recibir todos los útiles para los cazadores, como tambien los cartuchos Belgas que tanto gustaron el año pasado, y los Ingleses están para llegar dentro de pocos dias.

Tambien se han recibido las escopetas en todas clases y las llamadas Chock-bored, de nueva invencion. 10-6

SE DESEA ENCONTRAR una casa capaz para establecer una Sociedad.

A la persona que le convenga, puede avisar al Conserje de La Protectora, calle de los Olmos núm. 168. 16

Para ALQUILAR. En la calle de Danús n.º 4 hay un p.o principal y un tercero; y en la de Santa Cilia un segundo, todos ellos tienen agua de fuente y á grifo y coladuría. Informarán en la calle de Valero n.º 5 segundo. 8

SE VENDE

un predio denominado SON SELETAS con casa rústica y urbana, almazara y otras dependencias, situado en el término de Marratxi, confinante con la auantig carretera de Buñola á distancia de poco mas de una legua de Palma: mide algo mas de 26 cuarteradas 3 cuarterones y se halla poblado de olivos, algarrobos, almendros y otros frutales. Para su adquisicion podrán avistarse con D. Guillermo Llabrés, calle de la Union, núm. 93. 5

Practicante de Farmacia.

Se necesita uno en la botica del Sr. Frau; Mercado. 33

Tanto se vende como se establece una porcion de terreno situado en la falda del Castillo de Bellver. Informarán en la calle de San Cayetano, núm. 8, piso 2.º 60

PIANO.

Por no necesitarlo su dueño se vende en ciento cuarenta y cinco duros uno de Bernareggi, de pocos meses de uso, tiene muy buenas voces y es de sólida construccion. En esta imprenta informarán. 10

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Gran funcion para el Miércoles 15 Junio 1881.

4.º DE LA SÉRIE DE 25 FUNCIONES.

- 1.º Sinfonia. 2.º La bonita comedia en 3 actos, EL OCTAVO NO MEMBR. 4.º La bonita zarzuela en lacto, D. ABDON Y D. SENEN.

Entrada general 40 cts. pla. (1.60 rl.)

A las nueve.

Entrada general despues de las diez y media 25 cents. (1 real.)

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

† SS. CORPUS CHRISTI. Stos. FERREROL y QUÍRICO m., S. AULERIANO ob. y Sta. LUTGARDA En la Catedral festividad del «Corpus Christi»

PALMA DE MALLORCA.—IMPRESA DE M. ROCA.—1881.

son iba siquiera que aquel mismo dia el Consejo acababa de tomar una decision que debia ejercer sobre su interior destino una irresistible influencia: pero la decision estaba ya tomada, y he aqui cual era. Los miembros del Consejo de administracion eran hombres llenos de sabiduria, y de una filosofia profunda; ni en su atencion en el depósito de manuscritos habian desahogado de repanto lo que espiritus y ligeros no hubieran reparado jamás: que los pobres se divertirían en él! Era esta para las clases pobres una morada llena de placer y una taberna en la cual no debía pagarse nada, y en la que se tenia todo el año el almuerzo, la comida, el té y la cena: era un verdadero Eliseo de hadillos y agramas, en el cual no habia que hacer otra cosa mas que divertirse sin trabajar.

«Oh! oh! se dijo el consejero con tono malicioso; nosotros somos personas para poner las cosas en orden: vamos á hacer cesar eso inmediatamente.» Por cuyo motivo sentaron como principio, que los pobres tendrían la eleccion (porque no se forzaba á nadie, entendiéndose bien) de morir lentamente de hambre, si permanecían en el depósito, ó de recibir, si lo abandonaban. Con este objeto hicieron un contrato con la administracion de las aguas, para obtener una ilimitada cantidad de ellas, y con un comerciante de

trigo para que les proporcionase en determinados períodos, una pequeña cantidad de harina de avena: concedieron tres ligeros raciones de pan cada dia, una cebolla dos veces por semana, y la mitad de un panecillo el domingo. Adoptaron en relacion á las mujeres, muchas otras sabias y humanitarias disposiciones que es inútil citar: determinaron, por pura bondad, separar por una especie de divorcio, á los pobres que estuviesen casados, lo cual les ahorra los gastos enormes de un proceso ante el tribunal eclesiástico; y, en vez de obligar al marido á sostener á su familia por medio del trabajo, le arrebataron la familia y le dejaron soltero. Es imposible decir cuanto gente, en todas las clases de la sociedad, hubiera querido aprov. ch. rse de ambos beneficios: pero los administradores eran gente previsora, y habian obrado esa dificultad: para gozar de dichos beneficios, era necesario vivir en el depósito y alimentarse en él de puchos, esto es, pan de la gente.

Seis meses despues de la llegada de Oliverio Twist, el nuevo sistema estaba en todo su vigor. En un principio fué algo costoso; hubo necesidad de pagar mayor suma al empresario de pompas fúnebres, y de estrechar los vestidos de todos los pobres, enflaquecidos y reducidos á la nada despues de una ó dos semanas de puchos: pero el número

señor Bumble contestaba á estas preguntas de un modo conciso y duro, no exprimentaba ya la benéfica influencia que la gente ejerce sobre ciertos corazones, y se habia convertido de nuevo en bedel.

No habia transcurrido un cuarto de hora desde que Oliverio habia franqueado el umbral del depósito de mendicitud, y apenas habia concluido de hacer desaparecer una segunda rebu nada de pan cuando el señor Bumble, que lo habia conñado á los cuidados de una anciana, volvió á decirle que aquel era dia de consejero, y que el consejero lo llamaba.

Oliverio, que no tenia una idea exacta de lo que era un consejero, quedó muy admirado con tal noticia, no sabiendo si debía reír ó llorar; pero no tuvo tiempo de entregarse á largas reflexiones: el señor Bumble le dió un ligero bastonazo sobre la cabeza para hacerle prestar atencion, otro en las espaldas para que estuviese alerta, le mandó seguirle, y le condujo á una estensa habitacion revo-cada de blanco, en la cual, ocho ó diez cabe-llos se hallaban sentados al rededor de una mesa, en cuyo extremo y colorado gran coque, de redondo y colorado semblante, se hallaba sentado en un sillón más elevado que los otros.

—Saludad al Consejero, dijo el señor Bumble. Oliverio enjugó dos ó tres lagrimas que